



Pesticides : l'hypocrisie européenne

Vidéo numérique

[Quillet, Stenka \(Réalisateur\)](#)

Eldorado pour les agro-industries chimiques, le Brésil est complaisamment alimenté en pesticides par une Europe qui se débarrasse de ses produits interdits. Un cynisme aux conséquences désastreuses pour la santé, épinglé par une enquête accablante.

C'est un paradis à l'atmosphère viciée. Perverti par une législation poreuse à toutes les manipulations et une classe politique corrompue, le Brésil peut être considéré comme le champion mondial... des agrottoxiques. Avec 3 669 pesticides autorisés, le géant d'Amérique du Sud s'affirme comme l'eldorado des multinationales. Son président, Jair Bolsonaro, n'a-t-il pas assuré "Je suis votre employé" aux patrons de l'agroalimentaire, dès son investiture en 2019 ? Conséquence de cette impunité accordée aux industriels, la population est largement contaminée par des cocktails d'herbicides, pesticides ou fongicides, agissant sur la santé comme des bombes à retardement. Chez les enfants, malformations et problèmes de croissance se multiplient, alors que l'eau de consommation de la moitié des villes serait considérée comme non potable en Europe. Notre continent, justement, s'avère le grand bénéficiaire, cynique et sans scrupules, de cette dérégulation : près de 80 000 tonnes de pesticides désormais interdits sur notre sol sont vendues au Brésil chaque année par des groupes chimiques comme Bayer (qui a absorbé Monsanto en 2018) et BASF en Allemagne, ou Syngenta en Suisse. Ces firmes réalisent ainsi la moitié de leur chiffre d'affaires...

Ronde infernale

Ce documentaire accablant décrit les ressorts mondialisés d'une ronde aussi infernale que toxique : les pesticides exportés par les entreprises européennes font leur retour sur notre continent dans les oranges, melons, soja ou café brésiliens. Alors qu'au Brésil meurtres d'opposants, juges fourvoyés (certains eux-mêmes grands propriétaires), aveuglement des agriculteurs ou lobbyings surpuissants (même le roi Pelé a été recruté) causent des ravages, l'Europe ferme les yeux et déverse ses stocks d'invendus. Déjouant l'absurde et l'hypocrisie du système ultralibéral, cette enquête sidère par la litanie de scandales qu'elle fait émerger. Elle rend aussi un hommage appuyé à tous ceux qui se battent contre l'écrasement : chercheurs indépendants, lanceurs d'alerte, militants d'ONG, simples citoyens, qui, parfois au péril de leur vie, portent l'espoir d'un pays en grand danger sanitaire.

Langue

fra

Date de publication

13/02/2024

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Environnement](#)

[Plus d'informations...](#)





Le Dessous des cartes - Portrait énergétique de l'Union Européenne

Vidéo numérique

[Ozil, Didier \(Réalisateur\)](#) | [Victor, Jean-Christophe \(Réalisateur\)](#)

L'Union européenne consomme beaucoup d'énergie mais n'en produit pas assez pour satisfaire ses besoins. Comment fait-elle pour en trouver ?

Langue

fra

Date de publication

01/12/2019

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Environnement](#)

[Plus d'informations...](#)



Des spectres hantent l'Europe

Vidéo numérique

[Maria Kourkouta \(Réalisateur\)](#) | [Niki Giannari \(Réalisateur\)](#)

La vie quotidienne des migrants (Syriens, Kurdes, Pakistanais, Afghans et autres) dans le camp improvisé de Idomeni, village grec situé à la frontière de la Macédoine et point de passage vers l'Europe. On y arrive à pied après avoir parcouru des milliers de kms. La caméra capte cette transhumance désespérée à hauteur de jambes, des jambes constamment en mouvement, des pieds bien ou le plus souvent mal chaussés, des bardas hétéroclites, des sacs à dos, des baluchons. En attendant de traverser la frontière macédonienne, qui leur ouvrira les portes de l'Allemagne, hommes et femmes se pressent pour manger, pour boire du thé, pour consulter un médecin, à la recherche d'un espace vital qui se réduit comme peau de chagrin dans ce bidonville boueux et insalubre, arrivé depuis longtemps à saturation. Un mauvais jour de l'hiver 2016, l'Europe décide de fermer ses frontières une bonne fois pour toutes, mettant un terme à la "route des Balkans". Les "habitants" de Idomeni, désormais pris au piège de ce qui est devenu un cul-de-sac, décident à leur tour de bloquer les rails qui traversent la frontière. Un dialogue difficile s'engage, où l'épuisement, le désespoir et la colère de ceux qui sont refoulés se confrontent à la position ambiguë des autorités grecques, pressées par l'Union européenne de réguler l'afflux des réfugiés.

Langue

arabe ; OTHR

Sujets

- [Émigration et immigration](#)
- [Migrations](#)
- [Réfugiés - Europe](#)

[Plus d'informations...](#)





La dérive des continents (au Sud)

Vidéo numérique

[Baier, Lionel \(Réalisateur\)](#)

Nathalie Adler est en mission pour l'Union Européenne en Sicile. Elle est notamment chargée d'organiser la prochaine visite de Macron et Merkel dans un camp de migrants. Présence à haute valeur symbolique, afin de montrer que tout est sous contrôle. Mais qui a encore envie de croire en cette famille européenne au bord de la crise de nerfs ? Sans doute pas Albert, le fils de Nathalie, militant engagé auprès d'une ONG, qui débarque sans prévenir alors qu'il a coupé les ponts avec elle depuis des années. Leurs retrouvailles vont être plus détonantes que ce voyage diplomatique...

Langue

fra

Date de publication

27/12/2022

Contributeurs

- Pellerin, Théodore (Acteur)
- Carré, Isabelle (Acteur)
- Lardi, Ursina (Acteur)
- Georgiev, Ivan (Acteur)

Sujets

- [Cinéma](#)
- [Drame](#)

[Plus d'informations...](#)





Panique en mer Baltique

Vidéo numérique

[Compain, Frédéric \(Réalisateur\)](#) | [Laborde, Benoît \(Réalisateur\)](#)

Depuis le conflit russo-ukrainien, la région de la mer Baltique est redevenue une zone de tensions géopolitiques entre l'UE et la Russie. Un état des lieux des motifs d'inquiétude et des moyens déployés pour assurer la sécurité des Européens.

Mars 2022. Trois cents militaires français débarquent en Estonie. Le contingent hexagonal vient renforcer le dispositif de défense des pays baltes aux côtés d'autres bataillons placés sous la bannière de l'Alliance atlantique. Si la mer Baltique offre un débouché maritime à huit pays de l'Union européenne, ses côtes baignent aussi Kaliningrad, un territoire exclavé offert à l'URSS en 1945 et fortement militarisé. Depuis le déclenchement de l'"opération spéciale" lancée le 24 février 2022 par Vladimir Poutine en Ukraine, la tension est montée d'un cran dans les États voisins de la Russie. Déjà inquiets des menées impérialistes de Moscou depuis l'annexion illégale de la Crimée en 2014 et la guerre du Donbass, les trois petits États baltes (Estonie, Lettonie, Lituanie) sont en état d'alerte. Il en est de même pour la Suède, qui a déployé des troupes sur l'île de Gotland, et pour la Finlande, qui partage avec la Fédération de Russie quelque 1 300 kilomètres de frontière. Remisant leur quasi-neutralité historique, ces dernières ont demandé en mai dernier leur intégration au sein des forces de l'Otan.

Feu aux poudres

Réactivant des traumatismes anciens, de la grande guerre du Nord (1700-1721) à la guerre froide en passant par la guerre d'hiver (1940-1941), le conflit russo-ukrainien bouscule de nouveau les équilibres dans la région baltique. Oublié le projet de reconstituer avec la Russie la ligue hanséatique médiévale, cette association des villes marchandes des côtes de la Baltique qui apporta trois siècles durant la prospérité au nord de l'Europe. Terminé aussi pour l'UE l'afflux d'une énergie bon marché grâce aux gazoducs Nord Stream 1 et 2 : les robinets sont coupés. L'heure est aux manœuvres militaires conjointes, à la réactivation des ligues de défense territoriale, au renforcement de la surveillance aérienne et maritime et à la montée en puissance des outils de cyberdéfense. Mais, dans un proche avenir, l'adhésion à l'Otan de la Suède et de la Finlande mettra-t-elle le feu aux poudres ? Les trois pays baltes pourront-ils conserver leur souveraineté ? La défense des populations russophones d'Europe servira-t-elle d'argument au Kremlin pour une nouvelle intervention ? Autant de questions critiques abordées par les différents intervenants (analystes, diplomates, militaires, hauts fonctionnaires, anciens chefs d'État ...) réunis par Frédéric Compain et Benoît Laborde dans cet état des lieux à même de susciter les plus vives inquiétudes.

Langue

fra

Date de publication

11/01/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)





Le Dessous des cartes - L'Union européenne face aux crises

Vidéo numérique

Gavras, Julie (Réalisateur)

Dans ses mémoires, le père fondateur du projet européen Jean Monnet écrivait : « l'Europe se fera dans les crises et sera la somme des solutions apportées à ces crises ». Une phrase qui illustre parfaitement la dynamique actuelle de l'Union européenne. En effet, les réponses communes apportées à la crise du Covid-19 et à la guerre en Ukraine ont rapproché les 27. Commande de vaccins, plan de relance, dette commune : les Européens ont su, ensemble, relever le défi de la pandémie de Covid-19. Et quelques mois plus tard, c'est face à la crise sans précédent de la guerre en Ukraine qu'ils ont pu éprouver leur solidarité. Reste à savoir si celle-ci s'inscrira dans la durée.

Langue

fra

Date de publication

08/01/2023

Sujets

- Documentaire
- Géopolitique

[Plus d'informations...](#)



Le Dessous des Cartes - Hongrie : à l'Est plutôt qu'à l'Ouest ?

Vidéo numérique

Bittner, Céline (Réalisateur)

Seule contre tous : est-ce désormais la position de la Hongrie de Viktor Orban au sein de l'Union européenne ? Depuis 2010, le Premier ministre hongrois défend son modèle de démocratie illibérale : restriction des libertés de la presse, indépendance de la justice entravée, homophobie, xénophobie...

Le Dessous des Cartes vous propose de découvrir l'histoire singulière de la Hongrie qui a conduit au « modèle Orban », entre conservatisme, autoritarisme et nationalisme. Si la Pologne a longtemps suivi la Hongrie sur la voie de la démocratie illibérale, la guerre en Ukraine divise désormais les amis d'autrefois. Alors que la Pologne est l'un des pays qui soutient Kiev le plus activement, Viktor Orban s'oppose aux livraisons d'armes à l'Ukraine et refuse l'embargo européen sur le pétrole russe. Mais jusqu'où ira le cavalier seul de Budapest ? Jusqu'où l'UE laissera faire ? Quelles sont ces forces nationalistes européennes séduites par le modèle hongrois ?

Langue

fra

Date de publication

30/01/2023

Sujets

- Documentaire
- Géopolitique

[Plus d'informations...](#)



Le Dessous des Cartes - Ukraine : le retour de la guerre

Vidéo numérique

[Rueff, Judith \(Réalisateur\)](#)

Le 24 février 2022, la Russie envahit l'Ukraine. Un an après, la guerre continue, détruisant un pays du continent européen situé à la jonction de deux mondes, celui de Vladimir Poutine et celui de l'Union européenne. Le Dessous des Cartes vous propose de revisiter ce pays devenu tragiquement familier, dont les villes et les régions sont désormais associées à des combats : Kiev, Boutcha, Odessa, Zaporijjia, Kherson...

Nous retracerons l'histoire de ce jeune État souverain déjà grignoté par les ambitions du Kremlin depuis l'annexion de la Crimée en 2014, mais également sa géographie, d'hier et d'aujourd'hui, pour constater par les cartes les ravages produits en une année de guerre.

Langue

fra

Date de publication

26/02/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)



Le Dessous des cartes - Roumanie : entre est et ouest, aux portes de la guerre

Vidéo numérique

[Bittner, Céline \(Réalisateur\)](#)

La Roumanie est membre de l'Otan depuis 2004 et de l'Union européenne depuis 2007.

Longtemps parente pauvre des Européens, elle est devenue depuis l'invasion russe de l'Ukraine, un pays stratégique, avant-poste de l'aide occidentale, terre de repli pour les réfugiés ukrainiens, mais aussi en première ligne compte tenu de sa proximité avec la Moldavie, qui elle, n'est membre ni de l'OTAN ni de l'UE, et redoute une extension du conflit via la Transnistrie, région sécessionniste pro russe. Ce voyage en Roumanie nous donnera également à voir les Carpates, le Danube, la mer Noire... Mais aussi ces 5 millions d'expatriés roumains à travers le monde qui constituent l'une des plus importantes diasporas d'Europe, sans oublier les Roms et les Hongrois importantes minorités de cette terre de brassage.

Au carrefour de l'Orient et de l'Occident, nous raconterons également l'histoire tumultueuse de la Roumanie, qui a lutté pour s'émanciper des trois grandes puissances voisines, l'Empire ottoman, l'Autriche-Hongrie et la Russie, affirmant progressivement, après les années soviétiques et l'ère Ceausescu, son identité singulière, véritable îlot de latinité dans un océan slave.

Langue

fra

Date de publication

23/04/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)





Le Dessous des cartes - Grèce : la fragile de l'Union Européenne

Vidéo numérique

[Gavras, Julie \(Réalisateur\)](#)

En 2008, la crise grecque a fait vaciller toute l'Union européenne. 15 ans plus tard, après une mise sous tutelle et une politique d'austérité drastique, le redressement de l'économie du pays reste fragile et les défis sont nombreux : corruption, fonction publique défaillante, défiance vis-à-vis des élites politiques, question migratoire pour cette île située en zone stratégique, rivalité avec la Turquie et mainmise chinoise sur des infrastructures-clef, à l'image du port du Pirée.

Le Dessous des Cartes vous invite à découvrir la Grèce, berceau de l'une des premières civilisations modernes d'Europe, de la philosophie et de la démocratie. Un pays qui a longtemps vécu sous domination étrangère avant d'entamer un long et douloureux chemin vers l'indépendance et l'État de droit. La Grèce qui n'est pas sans atouts : l'une des destinations touristiques les plus importantes d'Europe et des gisements d'hydrocarbures en Méditerranée orientale qui pourraient changer la donne.

Langue

fra

Date de publication

05/06/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)





La guerre des puces

Vidéo numérique

Vescovacci, Nicolas (Réalisateur)

Depuis la pandémie de Covid-19, les microprocesseurs sont au cœur d'une lutte opposant la Chine, les États-Unis et l'Europe. Nourri d'interviews d'acteurs majeurs du secteur, un décryptage des enjeux de cette nouvelle guerre politique et industrielle.

Ordinateurs, voitures, smartphones, grille-pain, machines à laver... ; les microprocesseurs sont essentiels au fonctionnement des appareils que nous utilisons au quotidien. Leur omniprésence dans nos vies est telle que les pénuries provoquées par la pandémie de Covid-19 ont suscité un vent de panique et une vague d'investissements ciblés aux États-Unis comme en Europe. Après avoir abandonné la fabrication des puces à l'Asie dans les années 1990, les dirigeants occidentaux ont exprimé la volonté de relocaliser au plus vite pour maîtriser leur approvisionnement. En août 2022, la loi "Chips and Science Act" du président américain Joe Biden répondait ainsi au "Chips Act" présenté quelques mois plus tôt par Ursula von der Leyen, la présidente de la Commission européenne. L'objectif de ces deux plans ; relancer la production de composants électroniques (les semi-conducteurs) pour peser à nouveau dans ce secteur hautement stratégique. Mais cette reconquête de souveraineté économique est-elle possible ;? Les Occidentaux peuvent-ils remettre en cause les fondements mêmes de la mondialisation ;?

Rivalités géopolitiques

Alors que la pandémie a mis en lumière la dépendance électronique de l'Occident, l'industrie des microprocesseurs cristallise de plus en plus les rivalités entre grandes puissances. Dans un contexte de guerre commerciale entre la Chine et les États-Unis, les deux pays, auxquels se mêle l'Union européenne, se livrent une lutte acharnée pour dominer le marché. De Taïwan à Shanghai en passant par Bruxelles et San Francisco, le journaliste d'investigation Nicolas Vescovacci est allé à la rencontre des acteurs les plus influents du secteur pour éclairer les enjeux de cette guerre des puces, qui pourrait redéfinir les contours de la géopolitique mondiale.

Langue

fra

Date de publication

09/10/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Politique](#)

[Plus d'informations...](#)





Travail forcé - Le SOS d'un prisonnier chinois

Vidéo numérique

[Moreau , Laëtitia \(Réalisateur\)](#)

À partir d'un appel au secours découvert dans un test de grossesse, cette investigation exemplaire porte jusqu'au Parlement européen un secret bien caché du made in China : un vaste système de "prisons-entreprises" exploitant des détenus esclaves.

À Paris, une jeune femme achète un jour en pharmacie un test de grossesse bon marché fabriqué à Tianjin, en Chine. Elle y trouve, pliée dans la notice, une missive manuscrite en chinois, titrée de trois caractères latins éloquentes ("SOS"). Traduite et expertisée, la lettre révèle un stupéfiant contenu : "Chers amis, savez-vous que derrière votre vie tranquille il y a des prisonniers chinois qui travaillent dans les prisons de Tianjin douze à quinze heures par jour sans manger ?" Incarcéré, peut-être pour raisons politiques, un détenu réduit en esclavage, parmi des millions d'autres, a écrit cet appel au péril de sa vie pour l'adresser au reste du monde, petite bouteille dans l'océan des milliards de produits parapharmaceutiques, textiles ou alimentaires made in China vendus à bas prix sur le marché européen. Depuis que les États-Unis, en pleine guerre économique avec Pékin, ont adopté en 2021 une législation contre l'importation de produits issus du travail forcé provenant de la province ouïghoure du Xinjiang, l'Union européenne est devenue le premier partenaire commercial de la Chine. Ce message est le point de départ de cette exigeante investigation internationale dévoilant la réalité du système carcéral chinois : un vaste réseau de "prisons-entreprises" s'appuyant sur une justice aux ordres, qui fournit à la "manufacture du monde" une main-d'œuvre gratuite dépourvue de tout droit. En Europe, aux États-Unis, en Chine même, l'enquête révèle ainsi la face cachée de la superpuissance asiatique et l'envers de notre consumérisme

L'archipel du Goulag chinois

"Les gens sont riches, le pays est fort, la Chine est belle", proclame un panneau dans une rue de Tianjin, gros port maritime à 130 kilomètres de Pékin. Tout au long d'un film qui démonte implacablement les vérités officielles, y compris la foi aveugle des dirigeants occidentaux dans les vertus du commerce mondialisé, Laëtitia Moreau s'adresse à l'inconnu dont la lettre va l'accompagner jusqu'au Parlement européen. Fin mai 2023, l'eurodéputé Raphaël Glucksmann (Place publique) y a brandi le message devant ses pairs pour les convaincre, avec succès, d'imposer aux entreprises un "devoir de vigilance" envers leurs fournisseurs, afin de ne pas mettre sur le marché de l'UE des produits fabriqués en violation des droits humains. Entre-temps, la réalisatrice aura rencontré d'éloquents témoins, anciens détenus victimes du travail forcé dans les prisons chinoises, dont le Roumain Marius Balot, le Britannique Peter W. Humphrey, puis, à New York, le dissident Chen Pokong, qui fut le premier, en 1994, à dénoncer dans un semblable SOS, depuis sa prison, la manière dont Pékin fabriquait ses produits à moindres coûts. Moins de dix ans après, la Chine était accueillie avec enthousiasme au sein de l'Organisation mondiale du commerce. Si elle révèle au grand jour l'archipel bien caché du nouveau laogai, le Goulag chinois, cette investigation ne cherche pas, et pour cause, à identifier l'auteur du message. Mais elle parvient à approcher la prison d'où il l'a probablement écrit. Est-il encore en vie ? Saura-t-il le chemin parcouru par sa lettre ? "Votre courage n'aura pas été vain, conclut la réalisatrice. J'espère que vous le saurez un jour."

Langue

fra

Date de publication

14/11/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Economie](#)

[Plus d'informations...](#)





"Le Dessous des cartes - Détroit de Gibraltar : entre Europe et Afrique" de Pierre-Olivier François et Matthieu Valluet (2024)

Vidéo numérique

"En ce point précis, seulement 14 kilomètres séparent les deux continents." À bord d'une vedette du service de sauvetage en mer espagnol, en partie financé par l'Union européenne, Émilie Aubry navigue sur le détroit de Gibraltar. Ce couloir maritime soumis à des vents violents relie l'Atlantique à la Méditerranée, l'Afrique à l'Europe. Si le nombre de traversées illégales a décliné depuis le pic de 2018, où 25 000 personnes avaient dû être secourues, les garde-côtes sauvent encore chaque année un millier de candidats à l'exil, et redoutent toujours d'arriver trop tard... Carrefour géostratégique, le détroit est un entrelacs de frontières. Sur les côtes marocaines, l'Espagne compte deux enclaves, Ceuta et Melilla, tandis que sur l'autre rive la Grande-Bretagne possède le territoire entourant le rocher de Gibraltar, à l'économie florissante, où se côtoient écoles huppées, fish and chips et paellas.

Vue imprenable

Au carrefour de deux continents, trois pays et deux océans, Gibraltar constitue un poste d'observation privilégié des flux migratoires, échanges commerciaux et manœuvres militaires. Avec ce numéro spécial de trente-cinq minutes, Émilie Aubry et l'équipe du Dessous des cartes en donnent un bel aperçu. La tour de contrôle de l'andalous Algésiras, quatrième port industriel européen, offre une vue imprenable sur une route commerciale bondée où se croisent les cargos du monde entier. À Ceuta, ville espagnole enclavée sur la côte marocaine, une édile vante les vertus de l'immigration contrôlée et juge "excellentes" les relations avec le Maroc voisin. Mais cette harmonie est fragile ; en 2021, le régime de Rabat a sciemment laissé affluer, en vingt-quatre heures, 10 000 migrants vers Ceuta, afin d'acculer Madrid à reconnaître la souveraineté marocaine sur le Sahara occidental, elle-même contestée par l'ONU. Les écarts de niveaux de vie qui s'observent de part et d'autre des frontières suscitent également des envies d'ailleurs ; certains Marocains rêvent de Ceuta, tandis que des Espagnols du Sud aspirent à la prospérité britannique du Rocher...

Date de publication

19/10/2023

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)



Le Dessous des cartes – Union européenne : un penchant vers l'est ?

Vidéo numérique

François, Pierre-Olivier (Réalisateur)

Fondée en 1954 sous la forme de la CECA, l'Union européenne n'a cessé de s'étendre, et notamment vers l'est à partir de 2004. Avec la guerre en Ukraine, le centre de gravité de l'Union semble encore s'être déplacé vers l'Europe orientale. Pologne, Hongrie, Slovaquie : les regards se portent plus que jamais vers ces pays aux frontières desquels se joue la guerre russo-ukrainienne.

C'est aussi à l'est que s'élèvent les voix les plus critiques vis-à-vis du projet européen. Le hongrois Viktor Orbán, chef de file des eurosceptiques et proche de Vladimir Poutine, est ainsi devenu un acteur incontournable de l'Union en s'opposant notamment à l'aide militaire à Kiev. En décembre 2023, c'est son abstention qui a permis à l'Ukraine et à la Moldavie d'ouvrir des négociations d'adhésion avec l'UE. Deux nouveaux membres qui feraient encore plus pencher l'Europe... à l'est.

Langue

fra

Date de publication

05/05/2024

Sujets

- [Documentaire](#)
- [Géopolitique](#)

[Plus d'informations...](#)